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LA DEMOCRACIA Y LOS JUECES EN MÉXICO



NUEVOS LIBROS DE TEXTO
un peligro para la oposición

❖ Ante campaña de mentiras, AMLO anunció 
conferencias vespertinas para informar sobre 
contenidos de los Libros De Texto Gratuitos.

❖ Nuevos libros de texto tienen visión científica 
y humanística, no una carga ideológica y 
política como aseguraron medios de comuni-
cación y políticos; solo que ahora no se oculta 
la realidad.

❖ Libros de texto gratuitos están garantizados 
para próximo ciclo escolar que inicia el 28 de 
agosto. No hay juicio de amparo que impida su 
distribución.

❖ Llama Marko Cortés a destruir libros de 
texto gratuitos; Javier Alatorre en TV Azteca 
alarma sobre el virus comunista que amenaza 
la educación en México.

❖ “Ven comunistas por todos lados, así como 
los ovnis”, así se burló el presidente de la 
campaña contra los libros de texto.  

❖ Gobernadores de la 4T apoyan que los libros 
lleguen a las escuelas. 

E
l “virus comunista” fue el nombre 
con el que se enmascaró a esa 
parte de la historia que algunos 
quisieran ocultar en los nuevos 
libros de texto gratuitos. Estos 

han sido el blanco de una intensa campaña 
de descalificaciones por parte de medios de 
comunicación, conductores, comunicadores 
y actores políticos de oposición, quienes 
sostuvieron que a través de los nuevos 
contenidos el gobierno de México busca 
“adoctrinar” a los niños y niñas para conver-
tirlos en “esclavos sumisos de una dictadura 
comunista”. 

Como en la época oscura de la santa 
inquisición, cuando la iglesia mandaba a 
quemar libros por sus “ideas exóticas”, el 
Partido Acción Nacional (PAN), mediante 
su dirigente Marko Cortés, llamó a destruir 
los nuevos libros de texto. Ningún opositor 
a estos nuevos libros de texto ha argumen-
tado por qué los califican como “libros 
comunistas”, tampoco han explicado qué es 
el comunismo. 

El presidente de México aclaró que los 
nuevos contenidos no tienen carga ideológi-
ca, partidista o política, pero lo que incomo-
da, es que los nuevos libros hablan de la 
historia contemporánea de México sin 
omisiones, y trata algunos de sus episodios 
de los que la oposición no quisiera que se 
sepa, como es el fraude electoral de 2006, la 
masacre estudiantil de 1968, entre otros.
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Imagen: Partido Acción Nacional



Anuncia AMLO conferencias vespertinas 
para informar sobre contenidos de los Libros 

De Texto Gratuitos 
La secretaria de Educación Pública, Leticia 
Amaya Ramírez, encabezará las conferencias 
y estará acompañada por especialistas, 
personal educativo y pedagogos a cargo de 
la renovación de los materiales de educación 
básica correspondientes al ciclo escolar 
2023-2024.

“Lo importante es ver la esencia de los 
libros, o sea, ¿qué tienen?, ¿por qué son 
distintos?, ¿cómo eran los de antes?, ¿cómo 
son estos?, ¿cuál es la fundamentación de los 
pedagogos, de los que hicieron los libros?”, 
comentó el presidente. 
Aclaró que la elaboración de los libros de 
texto gratuitos es facultad del Ejecutivo y 
está establecida en la Constitución en el 
artículo 3°.

❖ Estarán presentes especialistas del Consejo 
Nacional de Humanidades, Ciencias y 
Tecnologías (Conahcyt), técnicos y científicos en 
distintas materias, así maestras y maestros de 
aula que han abonado a la construcción de la 
Nueva Escuela Mexicana.

❖ Se revisará “libro por libro” para resolver 
dudas de los padres de familia. 

Ante una intensa campaña de crítica y censu-
ra hacia los nuevos libros de texto gratuitos 
que se distribuirán para el nuevo ciclo 
escolar que comienza el 28 de agosto, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador 
anunció que, durante dos semanas, a partir 
del 8 de agosto, habrá conferencias vesperti-
nas de 5 a 7 pm para informar sobre los 
contenidos de estos materiales educativos. 

Las conferencias de prensa vespertinas se 
efectuarán en Palacio Nacional para que la 
Secretaría de Educación Pública presente los 
nuevos libros de texto gratuitos de preesco-
lar, primaria y secundaria y se resuelvan todas 
las dudas de madres y padres de familia.

“Vamos a revisar los libros y que nos 
informen los que lo hicieron, que son 
maestros, que son pedagogos, especialistas 
de todas las materias; libro por libro”, 
aseguró el primer mandatario, esto con la 
finalidad de que no haya manipulación sobre 
lo que contienen los libros.
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Nuevos libros de texto tienen
visión científica y humanística

Enfatizó que ahora con la transformación 
están cambiando los contenidos, que le dan 
un nuevo enfoque a la educación. “Es lógico 
que quienes tienen un pensamiento conser-
vador y a favor del modelo neoliberal no 
estén de acuerdo”.

El mandatario aclaró que los nuevos conteni-
dos no tienen carga ideológica, partidista o 
política. “Imagínense los contenidos del 
primer grado, segundo grado, tercer grado, ni 
modo que se hable —como dicen— del 
comunismo. Son exageraciones y hay un 
libro para maestros que habla de la historia 
de los movimientos sociales en México que 
antes se ocultaban y ahora se habla de la 
guerra sucia, de la represión del 68, todo 
esto, pero es para maestros y, además, ¿por 
qué ocultar la realidad? Ni que viviéramos en 
ese entonces cuando el régimen autoritario 
tenía el control de todos los medios de 
información”, explicó.

El otro motivo por el que existen opositores 
a los nuevos contenidos, es que ahora los 
libros se están haciendo por la adminis-
tración, y no se están contratando a editoria-
les extranjeras que hacían un negocio redon-
do con la elaboración de los libros de texto.

De acuerdo con el mandatario, antes los 
intelectuales predilectos del régimen, dijo al 
referirse al grupo de Héctor Aguilar Camín y 
de Enrique Krauze, cobraban por los 
contenidos que hacían de los libros de texto; 
“ya no se les paga nada, ya no están ellos 
participando”.

“Pero no sólo no se les paga a estos intelec-
tuales del régimen, sino que ya las empresas 
que hacían los libros no fueron convocadas, 
porque son empresas extranjeras. Por 
ejemplo, los dueños del periódico El País, de 
España, también tenían una empresa o 
tienen una empresa editorial que recibían 
contratos para hacer los libros de texto; 
ahora estamos ahorrado y ya no hay esos 
contratos, jugosos, y eso también provoca 
inconformidad y hay amparos, no pocos, 
muchos, pero ahí vamos resolviéndolos”, 
explicó López Obrador.

❖ Se distribuirán 170 millones de ejemplares 
entre preescolar, primaria y secundaria, 
además de los materiales complementarios 
dirigidos a los profesionales de la educación.

❖ Los nuevos contenidos buscan que la 
educación tenga dimensión social, humanística 
y científica, pero hay opositores porque ya no 
son acordes al modelo neoliberal y porque ya 
no se dan "jugosos contratos" a intelectuales y 
empresas extranjeras para la elaboración de 
los libros de texto.

Los nuevos libros de texto gratuitos para 
educación básica fueron elaborados por 
especialistas, pedagogos y maestros de aula; 
los contenidos unen las visiones científica y 
humanística, por lo que las familias pueden 
confiar en la calidad de este esfuerzo 
encabezado por la Secretaría de Educación 
Pública, afirmó el presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

Durante esta semana, el jefe del ejecutivo 
informó que los libros de texto gratuitos se 
comenzarán a distribuir en todo el país para 
que el 28 de agosto, que inicia el ciclo 
escolar, la mayoría de los libros estén en las 
escuelas.

Dio a conocer que en el plan para la 
elaboración de nuevos contenidos participa-
ron maestros, pedagogos y especialistas. Sin 
embargo, dijo que hay opositores a esos 
nuevos contenidos que buscan que la 
educación tenga dimensión social, humanísti-
ca y científica, que “se habían perdido duran-
te el periodo neoliberal, no querían que se 
conociera nuestra historia, se empezó a 
hacer a un lado la historia”, abundó el 
presidente.

Agregó que en dicho periodo se quitó 
importancia al civismo y la ética, pues los 
libros de texto “reafirmaban lo que sostenían 
las políticas neoliberales, eran libros acordes 
con el modelo predominante, un modelo 
más enfocado a lo privado, no a lo público; 
un modelo más enfocado hacia lo material, 
hacia el egoísmo, no hacia la fraternidad, la 
solidaridad”.

Libros de texto gratuitos 
están garantizados para 
próximo ciclo escolar: 
AMLO

❖ No hay ningún impedimento ni juicio de 
amparo que impida la distribución de los libros 
para el reinicio de clases, el día 28 de este mes 
de agosto.

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador afirmó que no hay impedimento 
legal para la distribución de los nuevos libros 
de texto gratuitos de educación básica que 
se usarán en el próximo ciclo escolar 
2023-2024, mismo que comienza el 28 de 
agosto.

“No hay ningún impedimento; los libros van 
a llegar para el reinicio de clases, el día 28 de 
este mes, de agosto, que está iniciando”, dijo 
en su conferencia matutina, y agregó que no 
hay ningún juicio de amparo que impida el 
que se distribuyan los libros. 

Lo anterior, luego de que la titular del 
Juzgado Tercero de Distrito en Materia 
Administrativa de la Ciudad de México, 
Yadira Medina Alcántara, le dio un plazo de 
un día a la Secretaría de Educación Pública 
(SEP) para frenar la impresión de libros. El 26 
de mayo, la juzgadora otorgó una suspensión 
definitiva para que la secretaría detuviera la 
producción de este material.

El amparo tuvo la finalidad de que la SEP 
revise la calidad de los libros. “Con 
fundamento en la Ley de Amparo, 
requiérase a la SEP, Subsecretaría de 
Educación Básica, Dirección General de 
Materiales Educativos y a la Comisión Nacio-
nal de Libros de Texto Gratuitos, para que, 
dentro del término de 24 horas, acrediten 
con las constancias idóneas haber dado 
cumplimiento a la medida cautelar”, ordenó.

La titular de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), Leticia Ramírez Amaya, 
informó que la dependencia a su cargo ha
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De acuerdo con López Obrador, la SEP 
cumplirá los requerimientos legales para la 
distribución de los libros, incluida la present-
ación de estrategias empleadas en su 
creación, pues refirió que la SEP busca evitar 
amparos, por lo que una vez que ya estén 
distribuidos los libros en los sitios donde van 
a distribuirse a las escuelas, se entregan los 
documentos generales sobre su elaboración, 
y luego los libros. 

“Se está cuidando porque no quieren que se 
distribuyan los libros en tanto no se dé a 
conocer el documento sobre las estrategias 
que se llevaron a cabo para su elaboración, si 
se distribuye, es un motivo para que puedan 
ampararse. Los abogados de la SEP están 
cuidando todo eso”.

cumplido con el desahogo de los requer-
imientos judiciales, y en observancia con los 
principios de legalidad, está en tiempo para 
publicar los programas de estudio definitivos 
que constituyeron la base para la 
elaboración de los nuevos libros. 

La funcionaria federal dijo que la SEP no 
había sido notificada del requerimiento de 
amparo y cuando eso ocurra, se atenderá la 
notificación. Dijo que los nuevos libros 
escolares están llegando a los almacenes 
escolares y en breve estarán en las escuelas.

“Se trata de una nueva familia de libros en el 
proceso de transformación de la educación 
en México”, afirmó, y agregó que estos 
nuevos libros fomentan el aprendizaje activo 
y colaborativo, desde una perspectiva 
humanista, científica, de igualdad de género, 
respeto a la diversidad, justicia social e 
inclusión.

Al respecto el mandatario refirió que los 
planes de estudio se presentarán antes del 
28 de agosto. “Se está planteando que no se 
distribuyan a las escuelas o a los niños hasta 
que no se presenten los planes de estudio, 
pues todavía falta tiempo para la present-
ación”, apuntó. 



R
e

p
ú

b
li

c
a

 �
 2

0
2

3

08

Esta no es la primera vez que se llama a la 
destrucción de libros, pues la derecha asume 
que, al destruir páginas y libros, borra las 
ideas, e incluso han llegado a matar a quien 
las piensa, las dice y las pone en práctica; sin 
embargo, la historia ha demostrado que los 
ideales sobreviven al fuego.

Ante ese pronunciamiento, los goberna-
dores y gobernadoras de la llamada Cuarta 
Transformación se pronunciaron en apoyo a 
la distribución de los nuevos libros de texto 
gratuitos. 

En un comunicado, sostuvieron que mientras 
el PAN propone destruir libros, como hizo 
en su momento el genocida Adolfo Hitler y 
el dictador Augusto Pinochet para impedir la 
democracia, el gobierno de la Cuarta 
Transformación busca que los libros lleguen 
a la niñez y sean leídos. 

Los gobernadores calificaron a Marko 
Cortés y al PAN de retrógradas y los 
equipararon con los personajes más 
siniestros de la historia. “No solo quieren 
que la gente pase por alto aquellos pasajes  

El dirigente nacional del Partido Acción 
Nacional (PAN), Marko Cortés, llamó a los 
padres de familia a destruir los libros de 
texto gratuitos que se distribuirán para el 
nuevo ciclo escolar que comenzará el 28 de 
agosto, ante lo cual, gobernadores de la 
Cuarta Transformación lo calificó de 
retrógrada porque sabe que un pueblo 
educado y bien informado no será suscepti-
ble de engaños, ni podrá ser manipulado. 

“El llamado a los padres de familia es a que, 
si les dan estos libros de texto, ya sea que los 
destruyan en su totalidad, o que las hojas, las 
partes que no coincidan en su totalidad con 
la educación para sus hijos simplemente 
sean retiradas de estos libros”, así lo dijo en 
entrevista con un desconcertado Ciro 
Gómez Leyva.

En su cuenta de X, antes Twitter, el panista 
también escribió que "México está viviendo 
una de las mayores tragedias de su historia 
en la educación básica, provocada por un 
gobierno que aborrece la ciencia y la cultura, 
que no quiere un pueblo preparado, pero sí 
adoctrinado para poderlo manipular".  

nefastos de la historia, sino también, pretend-
en ignorar el papel trascendental de los 
libros de texto para nuestra niñez”, asever-
aron los mandatarios estatales. 

Acusaron que la derecha se opone al 
desarrollo integral de los niños y niñas, y 
dieron que los panistas no quieren la 
distribución de los libros de texto porque  
saben que un pueblo educado y bien 
informado no será susceptible de engaños, ni 
podrá ser manipulado ni explotado. 

Los gobernadores también señalaron que 
los que se oponen a la distribución de los 
libros de texto están molestos porque se les 
terminó el negocio redondo que significaba 
la impresión de libros, a cargo de editoriales 
españolas y de intelectuales afines al 
pensamiento conservador.

Llama Marko Cortés a destruir libros de texto gratuitos;
gobernadores de la 4T apoyan que los libros lleguen a las escuelas
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Imagen: Partido Morena
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❖ Comunicadores y usuarios de redes de 
derecha han difundido la idea de que la SEP 
busca crear “esclavos sumisos de una dictadu-
ra comunista” mediante los libros de texto 
gratuitos; sin embargo, los nuevos contenidos 
incorporan parte de la historia contem-
poránea, de la que el actual bloque opositor no 
quiere que se hable en las escuelas, pues 
explica temas como el fraude electoral de 
2006. 

El comunicador de TV Azteca, Javier Alatorre, 
acusó en su noticiero que los libros de texto 
que la Secretaría de Educación Pública 
pretende distribuir en las escuelas, son parte 
de una conspiración para convertir a los 
niños y niñas en “esclavos sumisos de una 
dictadura comunista”. 

El conductor aseveró que México está 
amenazado por un “virus comunista” 
mediante la educación comunista que la SEP 
busca imponer. Según Alatorre, se trata de 
una “conspiración” fraguada por “comunistas 
trasnochados”, así calificó al subsecretario de 
dicha dependencia, Luciano Concheiro, “el 
Marx mexicano”, y el director de materiales 
educativos de la SEP, Marx Arriaga. 

Sin mostrar el material educativo que se va a 
distribuir, el comunicador aseveró que los 
libros están en contra de la libertad, pues 
buscan convertir a los niños en “esclavos 
sumisos de una dictadura comunista”, y 
pretenden, continuó Alatorre, que los niños 
no lean, no aprendan matemáticas, lógica, 
ciencias, historia, y ética, sin distorsiones. “No 
quieren que seamos mejores”, acusó el 
conductor. 

 

Asimismo, en redes sociales se inflaron 
tendencias como #ConLosNiñosNo, y 
#LibrosComunistas, con mensajes que 
advierten sobre una supuesta amenaza que 
representa el regreso del comunismo. 

Sin embargo, el gobierno de la llamada 
Cuarta Transformación 
tiene entre sus acciones el 
llevar internet para todos en 
todo el territorio nacional, 
lo que implica el acceso al 
conocimiento universal y a 
distintas corrientes de 
pensamiento, como puede 
ser el neoliberal o la teoría 
marxista, entre muchas 
otras, como la sociología del 
trabajo.

De acuerdo con lo referido 
con el presidente Andrés 
Manuel López Obrador y la 
titular de la SEP, Leticia 
Ramírez Amaya, los nuevos libros de texto 
incorporan parte de la historia contem-
poránea, de la que el actual bloque opositor 
no quiere que se hable en las escuelas, pues 
explica temas como el fraude electoral de 
2006, y otros hechos que amplían la capaci-
dad crítica de los estudiantes. 

Ante la campaña de mentiras sobre los 
libros de texto, y ante los comentarios de 
conductores de medios como TV Azteca, 
hubo reacciones como la de la legisladora 
Citlalli Hernández, quien escribió en sus 
redes: 

“Mi solidaridad con comentócratas y presen-
tadores de noticias que están recibiendo 
órdenes del traficante de influencias @Ricar-
doBSalinas para decir cosas sin sentido en 
@Azteca y mantener su chamba. A quienes 
están preocupados en serio porque “el virus 
del comunismo” (lo que sea que eso 

signifique), le llegue a sus hijos e hijas, pregún-
tese antes de caer en la trampa, ¿qué 
contenido educativo encuentra en Tv 
Azteca? ¡Exacto! ¡Ninguno! #ApagaTvAz-
teca”. 

En otro tuit, planteó que “en pleno 2023 el 
traficante de influencias convertido en 
oligarca y dueño de uno de los medios que 
más daño le ha hecho a la niñez mexicana, 
utiliza sus espacios televisivos para decir que 
ya llegó ‘la conspiración comunista’ en los 
libros de texto. ¿Pueden explicarnos 

Acusa Javier Alatorre que la SEP 
busca imponer una “educación comunista”

R
e

p
ú

b
li

c
a

 �
 2

0
2

3

11

Im
ag

en
: J

av
ie

r 
A

la
to

rr
e

Im
ag

en
: J

av
ie

r 
A

la
to

rr
e



@RicardoBSalinas, su empleado @Javier_Ala-
torre y demás comunicadores, qué es comu-
nismo y en dónde lo encontramos en los 
libros de texto?”, cuestionó Citlalli Hernán-
dez.

“Ven comunistas por 
todos lados, así como los 
ovnis”: AMLO a oposi-
tores de libros de texto 
gratuitos

“Se están pasando con eso del comunismo y 
los libros de texto, es mucho el conservadu-
rismo de algunas personas, los obnubila. Ven 
comunistas por todos lados, así como los 
ovnis”, señaló el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, quien de paso les cantó a 
los opositores: “los marcianos llegaron ya, y 
llegaron bailando chachachá”. 

En su tradicional conferencia matutina del 
jueves y del viernes, el presidente de México 
imitó al comunicador Javier Alatorre, quien 
recientemente aseveró que los libros de 
texto son parte una conspiración fraguada 
por “comunistas trasnochados”, para conver-
tir a los niños y niñas en “esclavos sumisos de 
una dictadura comunista”. 

Por ello, el mandatario ironizó lo dicho por el 
conductor, y lo arremedó, diciendo que “esta 
noche en Hechos, llegan los ovnis a Nueva 
York, y quieren volver comunistas a los 
mexicanos con los libros de texto”. 

El presidente dijo que no ve a Ricardo 
Salinas Pliego, dueño de TV Azteca, como 
enemigo, pues solo hay diferencias ideológi-
cas y políticas. “Es normal en una democracia, 
no puede haber pensamiento único, somos 
libres”, acotó. 

Sobre el contenido de los libros de texto, 
aclaró que "no hay nada que temer, no 
preocuparse, están muy bien hechos los 
libros, por especialistas, pedagogos, pero 
sobre todo participaron maestras, maestros, 
fue todo un proceso, se dieron a conocer los 
lineamientos", dijo el presidente a quienes 
han difundido la idea de que habrá libros 
comunistas en las escuelas. 

"Hay que esperar a que se conozcan porque 
hasta se anticiparon con esta campaña, no es 
nada nuevo, esto sucedió cuando se entrega-
ron por primera vez los libros de texto en la 
época del presidente Adolfo López Mateos, 
hubo manifestaciones, las encabezó el PAN", 
comentó. 

El presidente dijo que es mucho el atraso, 
porque no han visto los libros y ya quieren 
arrancar las hojas. Adelantó que hay un libro 
para maestros que habla de los movimientos 
sociales en México, como el de 1968, que 
antes se ocultaban. “¿por qué ocultar la 
realidad?”, preguntó el jefe del ejecutivo.

Cuestionó el supuesto “adoctrinamiento” 
mediante libros de texto gratuitos, y criticó 
el cómo serían los libros de texto si los 
elaboraran los conservadores; a decir del 
presidente, vendrían ideas como la 
superación personal, así como llamados a 
triunfar a toda costa, sin escrúpulos morales, 
sin importar robar, lo importante es llegar a 

la cima, y pasando por encima de quien sea.
“En la mayoría de los casos ni siquiera los 
han leído, es un rechazo por consigna y 
sobre todo por la carga ideológica. Es mucho 
el conservadurismo de algunas personas, los 
obnubila, entonces ven comunistas por 
todos lados”, añadió.
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RESUMEN SEMANAL
Esta semana se retomaron en las conferencias matutinas del presi-
dente López Obrador, los datos estadísticos difundidos por el Inegi, 
ya que, pese a que la información de la ENIGH 2022 revela una clara 
disminución en la desigualdad social en México, esta información 
pasó desapercibida para la mayoría de los medios de comunicación. 
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Desigualdad se redujo de 18 a 15 veces 
entre hogares con más y menos ingresos: Inegi

El ingreso incrementó 4.6% con relación a 
2018 y 0.2% respecto a 2016, mientras que 
el gasto corriente monetario promedio 
trimestral por hogar fue de 39 mil 965 pesos 
en 2022, 17.2%, 2.1% y 4.0% más que en 
2020, 2018 y 2016 respectivamente.

Al presentar los resultados de la encuesta en 
la conferencia mañanera, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador recalcó que

“está funcionando la estrategia de atender y 
escuchar a todos pero darle preferencia a 
los pobres, porque se ha logrado reducir la 
pobreza. Los más pobres están recibiendo 
más, que se está haciendo justicia, porque la 
justicia es darle más al que tiene menos”.

López Obrador destacó que más impor-
tante que el crecimiento económico, es que 
exista bienestar en las familias y distribución 
equitativa del ingreso. “Es el bienestar del 
pueblo, de todos los mexicanos, es el resulta-
do de una política. Se está demostrando con 
el modelo de economía moral de que no 
basta con el crecimiento económico pero 
que lo más importante es el bienestar. Que 
haya crecimiento económico pero que al 
mismo tiempo haya distribución del ingreso, 
distribución de la riqueza, porque puede 
haber crecimiento económico y quedarse 
arriba, en unas cuantas manos, pero la 
estrategia es que haya crecimiento, que 
incluso por la pandemia no ha habido 
mucho, sin embargo, si ha habido bienestar”. 

Aumentó ingreso en hog-
ares 11% respecto a 2020

❖ El presidente López Obrador dijo que "está 
funcionando la estrategia de atender y 
escuchar a todos, pero darles preferencia a los 
pobres, porque se ha logrado reducir la 
pobreza. Los más pobres están recibiendo más, 
que se está haciendo justicia, porque la justicia 
es darle más al que tiene menos".

México es hoy menos desigual que al inicio 
de este sexenio, así lo revelan los datos de la 
Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos en 
los Hogares (ENIGH) en su levantamiento 
de 2022. Indicadores como el múltiplo del 
ingreso promedio por hogar en la parte más 
alta de la distribución con respecto al ingreso 
promedio del hogar en la parte más baja, se 
redujo de 18.3 veces en 2018 a 15 veces en 
2022. 

El mismo indicador para los ingresos per 
cápita se redujo de 19.9 veces a 16.9 en el 
mismo lapso. El Coeficiente de Gini y el 
Índice de Palma, otros dos indicadores que 
miden la desigualdad, muestran resultados 
similares en ambos casos.

En 2022, el ingreso en los hogares mexica-
nos aumentó 11 por ciento respecto a 2020, 
4.6% con relación a 2018 y 0.2% respecto a 
2016. El promedio del ingreso corriente 
trimestral por hogar fue de 63 mil 695 pesos.

El mandatario refirió que antes del periodo 
neoliberal, el término para medir el bienestar 
del pueblo era hablar de desarrollo. Pero 
explicó que con el modelo neoliberal se 
empezó a hablar más de crecimiento. “El 
crecimiento puede significar progreso, pero 
no justicia. El progreso sin justicia, a veces, es 
retroceso”, aclaró. “Lo importante, ahora, es 
de que cambiamos la fórmula de que ya el 
apoyo no se orienta solo a los de arriba, para 
que gotee abajo. Ahora la fórmula es 
canalizar, orientar, dirigir los apoyos de abajo 
hacia arriba, darle más al que tiene menos, 
porque eso es la justicia”, explicó el jefe del 
ejecutivo.

Además, señaló que la mejor distribución del 
ingreso fortalece el mercado interno, porque 
la gente tiene capacidad de compra y no 
solamente no hay crisis de consumo, si no 
que se reactiva la economía y el comercio.

“El otro modelo es nada más para que les 
vaya bien a los de arriba y no se atiende a los 
de abajo. Al final ese modelo elitista, esa 
economía de élite termina por fracasar. 
Como fracaso el modelo neoliberal. Por eso 
nos apartamos de ese esquema que nos 
llevó a una grave crisis económica y a una 
decadencia. Por eso el pueblo de México 
decidió llevar a cabo una transformación, 
cambiando la política económica”.

Al respecto destacó que en México se 
comenzó a aplicar un modelo único, que es 
el Humanismo Mexicano. “No es para 
presumir, pero es un modelo mexicano, que 
no se ha aplicado en otros países. Es el 
Humanismo Mexicano”.
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Aumentan más de 20% ingresos laborales y 
por programas sociales para los más pobres: 

ENIGH 2022  

por ciento de los más pobres aumentaron 
187 por ciento, cuando del 2016 al 2018 se 
redujeron en 55 por ciento.

En salarios, de 2018 a 2022, el aumento para 
el 10 por ciento más pobre fue de 41 por 
ciento en términos reales, mientras que de 
2016 a 2018 se redujo 5 por ciento. Para el 
segundo decil, estas cifras fueron 15 por 
ciento de aumento, de 2018 a 2022 y de 
sólo 3 por ciento de 2016 a 2018.

La brecha de ingresos entre los más pobres 
y los más ricos disminuyó, pues en 2016 los 
ricos ganaban 21 veces más que los pobres y 
en 2022 se redujo 15 veces está desigualdad. 
Hoy los pobres ganan 20.4 más que en 2016. 
Los ricos 13.2 menos, aunque del 2020 al 
2022 aumentaron 7.8%.

En conferencia de prensa matutina, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador 
explicó que la encuesta de ingresos y gastos, 
difundida cada dos años, estratifica a la 
población por sectores denominados deciles 
que van del 1 al 10: el 1 corresponde a la 
población más vulnerable y el 10 representa 

❖ La brecha de ingresos entre los más pobres 
y los más ricos disminuyó, pues en 2016 los 
ricos ganaban 21 veces más que los pobres y 
en 2022 se redujo 15 veces está desigualdad. 
Hoy los pobres ganan 20.4 más que en 2016.

La Encuesta Nacional de Gastos e Ingresos 
en los Hogares (ENIGH) 2022 del Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) 
reveló que el ingreso laboral para el 10 por 
ciento de los hogares más pobres se 
incrementó 29 por ciento de 2018 a 2022 
en términos reales, descontando inflación.

Los datos revelan que los más pobres ganan 
20.4 por ciento más que en 2016 en 
términos reales. En el ingreso por programas 
sociales de 2018 a 2022, hay un aumento 
real del 24% para el 10 por ciento más 
pobre, en comparación del periodo de 2016 
al 2018, cuando el ingreso se redujo en 17%.

Los programas para el bienestar permitieron 
que del 2018 al 2022 los adultos mayores 
incrementaran su ingreso promedio trimes-
tral de 20 mil 322 pesos a 23 mil 738 pesos. 
De 2018 al 2022, las becas para el 10

a la de mayor riqueza. En el decil 1 se 
observó que incrementó el ingreso corrien-
te promedio trimestral de hogares al pasar 
de 11 mil 141 pesos en 2016 —año del 
gobierno anterior— a 13 mil 411 pesos en 
2022 como resultado de la aplicación de la 
política de economía moral en esta adminis-
tración federal.

El aumento de ingresos entre la población 
más vulnerable, de 2016 al 2022, el 
incremento es de 20.4 por ciento; de 2018 a 
2022, de 19.9 por ciento y del 2020 a 2022, 
de 18.3 por ciento. El promedio nacional de 
incremento de 2020 a 2022 alcanzó el 11 
por ciento. “Los más pobres son los que 
tienen más incrementos, lo que demuestra 
que nuestra política atiende a todos, pero 
con preferencia a la gente más necesitada. 
Eso es un extraordinario dato”, enfatizó el 
presidente.
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Economía mexicana crece;
se reduce desigualdad y violencia 

La economía nacional se mantiene en 
crecimiento, aumenta el poder adquisitivo de 
los trabajadores, y con ello se disminuye la 
desigualdad y la violencia, así lo demuestran 
los datos dados a conocer por el Inegi y los 
principales resultados socioeconómicos de 
julio presentados en el informe mensual de 
avances económicos de la conferencia 
mañanera del presidente Andrés Manuel 
López Obrador. 

En julio se registraron en el Instituto Mexica-
no del Seguro Social (IMSS) 21 millones 885 
mil trabajadores, cifra record histórica que 
demuestra que los empleos siguen en 
aumento, pues son un millón 271 mil 603 
más empleos que en febrero de 2020. El 
salario promedio de los trabajadores 
registrados en el IMSS es de 16 mil 326 
pesos. 

Además, la tasa de desempleo es la más baja 
en más de 20 años pues solo el 2.7 por 
ciento de la población no tiene trabajo 
dentro de la Población Económicamente 
Activa. Este hecho no sucedía desde el 2000.
 
México se encuentra en el cuarto lugar con 
menos desempleo, superado sólo por 
República Checa, Corea del Sur y Japón. El 
país tiene mejores condiciones que Austria, 
Australia, Estados Unidos, Canadá, Alemania, 
Bélgica, Italia, Chile, Colombia y España.

El presidente de México sostuvo que estos 
resultados son gracias a la economía moral, 
que es la característica principal del humanis-
mo mexicano. “Es una fórmula completa-
mente distinta a la aplicada en el periodo 
neoliberal”, afirmó. 

Según la Encuesta Nacional de Ingresos y 
Gastos de los Hogares (ENIGH) 2022, 
publicada por el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi) el 24 de julio, 
los hogares más vulnerables registraron un 
aumento del ingreso corriente promedio 
trimestral al pasar de 11 mil 141 pesos en 
2016 a 13 mil 411 pesos en 2022, lo que se 
traduce en un incremento de 20.4 por 
ciento. 

Los estados con más pobreza fueron los que 
tuvieron más incremento en los ingresos en 
este sexenio, “esto porque estamos invirtien-
do más en apoyo a la gente pobre”, 
comentó el presidente.

Además, el peso se ha apreciado en 17.8 por 
ciento respecto al dólar desde el inicio de 
este sexenio, y recordó que en sexenios 
anteriores mantenía una devaluación 
continua, como con Miguel de la Madrid 
(1982-1987), cuando se registró menos 2 
mil 731.80 por ciento.
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Solo en junio los paisanos enviaron 5 mil 572 
millones de dólares en remesas, lo que 
representa un incremento del 8 por ciento 
comparado con el mismo periodo de 2022, 
de acuerdo con datos del Banco de México. 
El gobierno federal estima que en julio la 
cantidad alcance los 5 mil 730 millones de 
dólares y, para finales de año, se supere los 
60 mil millones de dólares en total.

En el primer semestre de 2023, México ha 
recibido 18 mil 636 millones de dólares de 
inversión extranjera directa de acuerdo con 
cifras preliminares de la Secretaría de 
Economía. 

Asimismo, hay un crecimiento del Producto 
Interno Bruto (PIB) de 3.6 por ciento en el 
segundo trimestre de este año, de forma 
que hay una mejor perspectiva que Estados 
Unidos, Portugal, España, Arabia Saudita, 
Francia, Bélgica, Corea del Sur, Italia, Alemania 
y Austria. El crecimiento promedio anual del 
PIB se ubica en 0.7 por ciento, no obstante, 
el gobierno federal busca incrementarlo 
hasta 1.3 por ciento.

Asimismo, la inflación continua a la baja, pues 
en junio llegó a una cifra de 5.06 por ciento, 
lo que ubica al país en mejores circunstancias 
en comparación con Alemania, Italia, Chile, 
Reino Unido y Colombia.

A su vez, el salario mínimo ha tenido un 
incremento de 89% en el poder adquisitivo 
de los trabajadores desde 2018, y este año, 
el salario mínimo aumentó a 207.4 pesos 
diarios. La meta de esta administración, dijo

el mandatario, es superar el 100 por ciento 
de aumento al salario mínimo. En junio, el 
dinero alcanzó a las familias para comprar 
hasta 9.9 kilogramos de tortilla, 4.7 de frijol y 
4.8 de huevo.

El gobierno actual no ha adquirido nueva 
deuda y las reservas internacionales se han 
incrementado en 17.4 por ciento desde que 
inició el sexenio, superando los 204 mil 
millones de dólares. 

De igual forma, los precios de los energéti-
cos se han mantenido a la baja, pues la 
gasolina magna ha bajado de costo en un 
7.2% respecto a 2018; la premium ha bajado 
en 5.4%; el diésel 7.4%, el gas ha disminuido 
en 33.4%, y la luz en 0.6%. Los precios de los 
energéticos han disminuido, sostuvo el 
presidente, gracias al rescate de Petróleos 
Mexicanos (Pemex) y de la Comisión Feder-
al de Electricidad (CFE). 

Los indicadores económicos favorables para 
la economía popular, se han traducido en 
una reducción de la violencia, pues los 
delitos del fuero federal han bajado 17.9%, y 
los homicidios dolosos han bajado en 17.5%; 
al respecto el mandatario estimó lograr el 20 
por ciento de reducción en este delito al 
finalizar su gestión. También el secuestro bajó 
en 73%, el robo bajo en 25.8%, y el robo de 
automóvil cayó en 45.7%.
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“No hay impunidad, se está actuando y no es cierto 
que Marina y Defensa Nacional no estén ayudando”: 

AMLO sobre caso Ayotzinapa

“¿Por qué se ocultó la verdad? Porque 
supuestamente se iban a afectar las 
instituciones. Cuando es lo contrario. Si hay 
impunidad y se ocultan las cosas, entonces si 
se afectan las instituciones”.

El primer mandatario dio a conocer que dio 
la instrucción de que se vaya a fondo en el 
tema. “Tenemos que apegarnos al proceso 
legal y acusar con pruebas y proceder”, 
declaró.

López Obrador agregó que lo más impor-
tante ahora es la búsqueda de los jóvenes 
desaparecidos y dar con los responsables del 
que se consideró un crimen de Estado a 
manos del anterior gobierno federal.

“Ya tenemos información, ya se rompió el 
llamado pacto del silencio y ya tenemos una 
aproximación a lo que sucedió y quiénes 
fueron los responsables y en eso vamos a 
seguir avanzando. Lo que más nos interesa es 
dónde están los jóvenes”, puntualizó.

❖ De acuerdo con el mandatario, si se ha 
avanzado es por la colaboración precisamente 
de la Marina y la Secretaría de la Defensa 
Nacional. Aclaró que "una cosa son las 
instituciones y otra cosa son los funcionarios o 
los servidores públicos"

“Hay como 115 detenidos. Esta detenido el 
anterior procurador de justicia, dos genera-
les y otros importantes funcionarios 
públicos. No hay impunidad, se está actuan-
do y no es cierto que Marina y Defensa 
Nacional no estén ayudando”, señaló el 
presidente Andrés Manuel López Obrador 
en su conferencia mañanera.

De acuerdo con el mandatario, si se ha 
avanzado es por la colaboración precisa-
mente de la Marina y la Secretaría de la 
Defensa Nacional. Aclaró que “una cosa son 
las instituciones y otra cosa son los funciona-
rios o los servidores públicos, y no por el 
hecho del mal comportamiento de un 
funcionario se va a manchar una institución”.

El jefe del ejecutivo consideró que ocultar la 
verdad es lo que verdaderamente mancha a 
las instituciones.

Tunde AMLO a ONU 
por sumarse a campaña contra ejército mexicano

Aclaró hoy que los crímenes tienen que ver 
con enfrentamientos de bandas y precisó 
que ayer hubo 70 homicidios, de los cuales 
43 por ciento fueron por enfrentamientos 
en 4 estados, pero en 13 estados no hubo 
homicidios.

“Estos datos no los toman en cuenta los 
medios de manipulación”, aseveró López 
Obrador, luego de que ayer el alto comisio-
nado de las Naciones Unidas y un centenar 
de organizaciones de derechos humanos, 
señalaron que las fuerzas armadas fueron las 
que detuvieron las investigaciones del GIEI.

“Hay una tendencia a culpar a las 
instituciones sin pruebas. Estamos avanzando 
y se les olvida también que el ejército está 
surgido de un movimiento revolucionario y 
es parte de nuestro pueblo y es una 
institución fundamental para el Estado 
Mexicano”, agregó.

❖ Defendió al ejército mexicano y señaló que 
hay una campaña contra las fuerzas armadas 
pero si fuese cierta no estarían dos generales 
en la cárcel por la desaparición de los jóvenes 
de Ayotzinapa.


El pasado 28 de julio, el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador señaló que 
hay una campaña en contra 
del ejército mexicano prove-
niente de instituciones como 
la ONU, que no actúan con 
profesionalismo objetividad, ni 
ética, y que son financiadas 
por gobiernos extranjeros, 
supuestamente para defender 
derechos humanos, pero solo 
se pronuncian cuando se trata 
de afectar a gobiernos 
surgidos de movimientos 
populares y democráticos.

Ante acusaciones de que el ejército no 
colabora con el Grupo Interdisciplinario de 
Expertos independientes (GIEI) para 
terminar de resolver el caso Ayotzinapa, 
consideró que se trata de una campaña en 
contra del ejército de México sin fundamen-
to.

“No tienen razón. Es una campaña para 
debilitar a las fuerzas armadas. Si fuese cierto 
no estarían dos generales en la cárcel por la 
desaparición de los jóvenes de Ayotzinapa y 
otros elementos de las fuerzas armadas que 
han estado ayudando para que se haga 
justicia”, afirmó el mandatario. 

El mandatario citó a la ONU y la OEA como 
ejemplo de instituciones que solo se 
pronuncian para afectar a gobiernos 
surgidos de movimientos democráticos. 
“Hay muchas organizaciones no guberna-
mentales que no actúan con profesionalismo 

con objetividad, con ética. 
Muchas financiadas por 
gobiernos extranjeros, 
supuestamente para defender 
derechos humanos. La misma 
ONU actúa de manera 
sectaria, parcial, tendenciosa”, 
acusó.

“Solo se pronuncian cuando 
se trata de afectar a gobiernos 
surgidos de movimientos 
populares y democráticos. 
¿Han escuchado algún 
pronunciamiento en contra 
del narco-Estado que se 
estableció cuando Felipe 

Calderón? ¿Han hecho los de la ONU algún 
pronunciamiento en contra de García Luna y 
de la desaparición de personas durante ese 
gobierno? No”.

“¿Han manifestado esos de la ONU alguna 
preocupación por la destitución del 
presidente legal, legitimo del Perú, que está 
encarcelado, a pesar de que los que lo 
destituyeron asesinaron a 60 personas en el 
Perú? No. ¡Ya basta de simular!”, remató 
López Obrador.
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En vez de investigar la corrupción, abogados de 
Claudio X asesoran a Xóchitl para demandar a AMLO

López Obrador consideró que, ya que la 
senadora panista presentó una denuncia, las 
autoridades pertinentes deben investigar 
para tsaber si hay tráfico de influencias y 
corrupción.

“Yo lo único que hice fue dar a conocer que 
la señora recibió contratos en nueve años 
por mil 500 millones de pesos. Que, por 
cierto, de esos mil 500 millones de pesos, el 
70 por ciento de esos contratos los recibió 
de empresas desarrolladoras de Miguel 
Hidalgo. O sea, que es una empresa, la de 
ella, pues nada más de una delegación, no es 
una empresa de toda la ciudad o de todo el 
país, porque el 70 por ciento de los contra-
tos los entregaron o los recibió su empresa 
y la de sus familiares en la delegación Miguel 
Hidalgo”, abundó.

El jefe del ejecutivo informó que esta 
información se la envió a Claudio x. 
González, pues tiene una organización 
supuestamente para investigar casos de 
corrupción, pero “es el mundo al revés”, 
pues en lugar de investigar la corrupción, la 
defienden.  “Le mandé la información y, en 
vez de investigar, ¿qué creen? Ahora son los 
que están asesorando a la señora para que 
me demande, los abogados de Claudio X. 
González”, comentó. 

El pasado 31 de julio, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador dio a conocer que 
los abogados del empresario y patrocinador 
de la oposición, Claudio X. González 
asesoran a la aspirante presidencial Xóchitl 

Gálvez para demandarlo.

“Me está demandando, que porque di a 
conocer lo de los contratos que obtuvo su 
empresa cuando estaba de jefa de la 
delegación Miguel Hidalgo, en la Ciudad de 
México. ¿Por qué di a conocer estos contra-
tos? Porque me los hicieron llegar y ni modo 
que, si uno sabe de que hay un posible delito, 
tiene uno que quedarse callado”, refirió el 
mandatario.

“Hay que ver qué hacen las autoridades y, si 
a mí piden información, yo estoy disponible 
para mandar un escrito y ampliar toda la 
información sobre este tema. Que, por 
cierto, cuando lo di a conocer se me pasó   
aclarar esto que ahora estoy haciendo, que 
el 70 por ciento de los mil 500 millones, o 
sea, como mil millones, se entregaron o 
fueron empresas que le entregaron el 
contrato radicadas en Miguel Hidalgo; 
desarrolladores o empresas constructoras, 
pero de Miguel Hidalgo”, dijo al referir que 
todos sus clientes los tiene en Miguel 
Hidalgo, donde casualmente ella fue jefa 
delegacional.

“Pero ya son las autoridades las que tienen 
que investigar si hay algo indebido, si hay 
tráfico de influencias, si hay corrupción. Pero 
a lo que voy es: de que entregué la 
documentación a Claudio X González para 
que ellos investigaran y resulta que, en vez 
de investigar, ahora son los defensores y me 
están acusando a mí”, insistió.

Pensión del Bienestar solo se entregará en
tarjetas del Bienestar, estos bancos dejarán derecibir 

el depósito en agosto 
Los requisitos para recibir la tarjeta del 
Bienestar son:

Identificación oficial vigente con fotografía.
Acta de nacimiento.
Comprobante de domicilio.
CURP de reciente impresión.
Número de teléfono celular.

❖ Para los que no tengan su tarjeta de 
Bienestar, habrá pagos en efectivo a los benefi-
ciarios y se les entregará una tarjeta para que 
no se queden sin el apoyo.

La tarjeta del Banco del Bienestar es desde 
este mes de agosto, el único medio para 
recibir los apoyos, por lo que las personas 
que tengan tarjeta de instituciones como 
BBVA, Banamex o Banco Azteca dejarán de 
recibir su depósito en dichas cuentas.

La Secretaría del Bienestar, Ariadna Montiel 
informó que el convenio que firmó el 
gobierno federal con dichas instituciones 
bancarias fue temporal, por lo que ya no 
serán vigentes estás tarjetas para recibir este 
apoyo.

De acuerdo con la funcionaria federal, nueve 
millones 202 mil 519 beneficiarios ya 
recibieron su tarjeta del Banco del Bienestar, 
y para los que no tengan su tarjeta de 
Bienestar, habrá pagos en efectivo a los 
beneficiarios y se les entregará una tarjeta 
para que no se queden sin el apoyo.

Estos requisitos deben ser entregados en la 
sucursal del Banco que corresponda al 
domicilio del pensionado, en la fecha 
determinada a la primera letra de su apellido 
que puede ser consultada en el portal de la 
Secretaría del Bienestar, o en el número 
telefónico: 800-639-4264.
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“Deben eliminarse apoyos universales, tienen
que darse conforme a nivel de ingresos”: Gurría

Con respecto a los señalamientos por haber 
sido promotor del Fobaproa, el ex funciona-
rio federal dijo que “no se rescató a los 
banqueros”, sino a los deudores y ahorra-
dores, y manifestó que la mayoría descono-
cen en qué consistió este fideicomiso.

José Ángel Gurría fue titular de la SHCP 
durante la administración de Ernesto Zedillo 
y fue promotor del Fobaproa, que 
representó una deuda de 1.3 billones de 
dólares para el país a un plazo hasta 2050, sin 
embargo, después estuvo al frente de la 
OCDE durante 15 años.

Aunque buscaba la candidatura presidencial 
por el frente opositor, declinó en esa opción 
y fue elegido para encargarse del proyecto 
de nación de la alianza opositora para 2024, 
situación que ha sido criticada tanto por 
López Obrador como por los aspirantes del 
Movimiento Regeneración Nacional (More-
na).

El promotor del Fobaproa y ahora designa-
do para elaborar el proyecto de nación del 
bloque opositor, se desenmascaró igual que 
lo hizo Vicente Fox y Xóchitl Gálvez, con su 
postura en contra de los apoyos sociales. 

El pasado 3 de agosto, el ex secretario de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP) y actual 
encargado de elaborar el proyecto de 
nación del Frente Amplio por México, José 
Ángel Gurría Treviño, consideró que deben 
eliminarse los apoyos universales y mantener 
programas sociales conforme a los ingresos 
económicos de cada persona y su situación 
socioeconómica.

En entrevista para El Sol de México, el ex 
secretario de la Organización para la Coop-
eración y Desarrollo Económico (OCDE) 
sostuvo que “hay que definir a partir de qué 
nivel de ingreso tendría que dejarse de dar 
estos apoyos, porque hoy cualquiera que se 
inscribe y tiene la edad recibe su cheque”.

Gurría gana 124 mil
mensualespor pensión vitalicia de Nafin

se va a terminar de pagar, por todos los 
mexicanos que pagan impuestos, hasta 2042 
y hasta ahora el monto de este pago ya 
supera los tres billones de pesos.

“Que el que participó en eso sea ahora, 
después de más de 20 años, el que encabece 
al grupo que está elaborando el proyecto de 
gobierno del bloque conservador, eso sí está, 
como dirían los jóvenes… Bueno, no. Es algo 
excepcional, no tengo la palabra, es único. 
Pero así es el conservadurismo”, opinó.

A propósito de la discusión que existe en 
estos días en torno a una supuesta 
“educación marxista” que, según algunos 
comunicadores, la SEP busca imponer 
mediante los nuevos libros de texto 
gratuitos, el presidente explicó que la teoría 
marxista no explica del todo el saqueo 
ocurrido en México durante el periodo 
neoliberal, pues Marx no incluía la variable 
corrupción. 

“En la teoría política, en las ciencias sociales, 
se enseñaba marxismo y se decía que el 
capital se acumulaba porque el burgués 
explotaba al proletario y pagaba sueldos o 
salarios bajos y se quedaba con toda la 
ganancia, y esa plusvalía se acumulaba en 
unas cuantas manos y así funcionaba el 
sistema capitalista”, explicó.

❖ Esta semana el presidente Andrés Manuel 
López Obrador calificó como lamentable, 
sorprendente, único y excepcional, que José 
Ángel Gurría Treviño elabore el proyecto de 
nación del bloque conservador, luego de que 
hace más de 20 años participó en el gran 
latrocinio llamado Fobaproa, que consistió en 
rescatar a los banqueros y pasar su deuda al 
pueblo de México. Dicha deuda se terminaría 
de pagar en el año 2042.

José Ángel Gurría, designado para elaborar 
el proyecto de nación de la alianza opositora 
rumbo a 2024, quedó exhibido por recibir 
124 mil pesos mensuales de su pensión 
vitalicia que obtuvo desde que tenía 43 años, 
así lo denunció en la conferencia mañanera 
el medio de comunicación Contralínea. 

De acuerdo con ese medio de comuni-
cación, Nacional Financiera (Nafin), le paga 
cada mes 124 mil pesos a José Ángel Gurría 
de su pensión vitalicia que obtuvo desde sus 
tempranos 43 años, pues los trabajadores 
saben que es difícil jubilarse incluso cuando 
ya tienen 65 años. Tan solo en 2023, Nafin le 
va a pagar millón y medio de pesos.

Ante ello, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador calificó como lamentable, 
sorprendente, único y excepcional, que José 
Ángel Gurría Treviño elabore el proyecto de 
nación del bloque conservador. "¿Qué no 
pudieron encontrar a otra persona? Es el 
que ayudó a convertir la deuda privada en 
deuda pública con el Fobaproa", criticó el 
mandatario.

El expresidente Ernesto Zedillo designó 
como su secretario de Hacienda en enero 
de 1998, a José Ángel Gurría y en diciembre 
de ese año se concretó el Fobaproa, que 
consistió en convertir la deuda privada de 
los banqueros, en deuda pública, es decir, del 
pueblo de México. El rescate a los banqueros  

“Eso en México no aplicaba del todo, aquí las 
grandes fortunas no se hicieron de esa 
manera, con honrosas excepciones, se 
hicieron al amparo del poder público 
mediante la corrupción. O sea, que la teoría 
marxista clásica no aplica del todo para el 
caso mexicano”, expuso el mandatario.

“Si nosotros tenemos buenos resultados en 
cuanto al combate a la pobreza y 
disminución de la desigualdad es porque nos 
hemos dedicado a combatir la corrupción, a 
no permitir la corrupción, a desterrar la 
corrupción, y eso es lo que nos ha sacado 
adelante”, enfatizó.
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Aprobación de AMLO 
llega al 84%: Encuesta Meba

El presidente manifestó estar contento por 
el resultado de la encuesta, porque tiene que 
ver, dijo, con sus convicciones, con su human-
ismo, y su mi manera de pensar, de ser, que 
es lo que ha ayudado a disminuir la pobreza 
y la desigualdad.

Lamentó que no fue noticia el hecho de que 
redujera la desigualdad en el país y acusó 
que hay una campaña mediática en contra. 
“Pero también me llena de orgullo porque, 
como decía Ponciano Arriaga: ‘Entre más me 
golpean, más digno me siento’. Es impor-
tantísimo lo que está pasando en el país, es 
un momento estelar”, aseveró. 

La semana pasada, Inegi presentó los resulta-
dos de la Encuesta Nacional de Ingresos y 
Gastos en los Hogares (ENIGH) 2022, en la 
cual se constató que la política del gobierno 
ha dado resultados para reducir la desigual-
dad. 

México es hoy menos desigual que al inicio 
de esta administración, así lo demuestran 
diversos indicadores, como fue que el 
múltiplo del ingreso promedio por hogar en 
la parte más alta de la distribución con 
respecto al ingreso promedio del hogar en la 
parte más baja se redujo de 18.3 veces en 
2018 a 15 veces en 2022. 

El mismo indicador para los ingresos per 
cápita se redujo de 19.9 veces a 16.9 en el 
mismo lapso. El Coeficiente de Gini y el

La aprobación del presidente Andrés Manuel 
López Obrador llegó al 84 por ciento, de 
acuerdo con la encuesta nacional de Mendo-
za Blanco y Asociados (Meba), efectuada el 
28 y 29 de julio de 2023.

"A pesar de esta campaña cada vez más 
vulgar, ridícula, la gente sigue apoyando la 
transformación”, señaló el mandatario al 
mostrar en su conferencia mañanera los 
resultados de dicho estudio.

A la pregunta de ¿aprueba o desaprueba el 
trabajo realizado hasta ahora por el 
presidente de la república, Andrés Manuel 
López Obrador?, la encuesta revela que la 
aprobación del jefe del ejecutivo subió de 76 
por ciento en julio de 2022, 84 por ciento en 
julio de 2023. Asimismo, la desaprobación 
bajó de 19 por ciento a 12% en el mismo 
periodo. 

De acuerdo con López Obrador, lo normal 
sería que la aceptación de la gente fuera en 
descenso. “Debería de estar abajo, porque ya 
vamos de salida. Yo creo que está cucharea-
da, 84 contra 12”, bromeó.

“La gente está muy despierta y eso es lo que 
no quieren aceptar la oligarquía y sus 
voceros y sus intelectuales orgánicos", dijo el 
mandatario, al agregar que como son muy 
clasistas y racistas, “no quieren aceptar que el 
pueblo es mucha pieza, les cuesta trabajo”, 
comentó. 

Índice de Palma, otros dos indicadores que 
miden la desigualdad, muestran resultados 
similares en ambos casos.

El principal factor de esta tendencia son las 
políticas gubernamentales seguidas a partir 
de 2018, pues aumentaron el salario mínimo 
y duplicaron el monto y cobertura de los 
programas sociales. Solo así se explica el 
aumento de los ingresos laborales de las 
personas y hogares en la parte más baja de 
la distribución, así como el aumento de los 
ingresos totales al incluir la parte relativa a 
las transferencias.

Por otra parte, el presidente Andrés Manuel 
propuso hoy que el sistema público de salud 
cuente con un banco de medicamentos de 
todas partes del mundo, para que en caso de 
que no lo haya en un hospital, se pueda 
adquirir mediante dicho banco. 

Con este banco de medicamentos, el gobier-
no podría mandar medicinas a otras 
entidades con el objetivo de que haya abasto 
en todas partes del país, e independiente-
mente de las cadenas de distribución. Por 
ello dijo que elaborará esta propuesta 
formalmente.
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El papa recuerda a los jóvenes la
“urgencia dramática” de la crisis climática
Debemos reconocer la urgencia dramática de hacernos cargo de la casa común: 

Papa Francisco

Lisboa, Portugal, 03 julio 2023 (AFP/Rep-
publica).- El papa Francisco recordó el jueves 
a los jóvenes “la urgencia dramática” del 
calentamiento global y abogó por una 
“ecología integral” en el segundo día de su 
visita a Lisboa para participar en la Jornada 
Mundial de la Juventud (JMJ).

“Debemos reconocer la urgencia dramática 
de hacernos cargo de la casa común. Sin 
embargo, esto no se puede hacer sin una 
conversión del corazón y un cambio en la 
visión antropológica que está en la base de la 
economía y de la política”, afirmó el papa 
argentino durante un encuentro con estudi-
antes en la Universidad Católica de Lisboa.

“No nos podemos conformar con simples 
medidas paliativas o con compromisos 
tímidos y ambiguos”, insistió el pontífice, de 
86 años, tras escuchar el testimonio de 
varios jóvenes en esta institución fundada en 
1967 y presidida por los jesuitas.

Francisco volvió a defender el concepto de 
“ecología integral”, una marca de su pontifi-
cado desarrollada en su encíclica “Laudato 
Si” (2015), dedicada a la defensa del medio 
ambiente, que liga ecología y justicia social, 
integrando estrechamente al ser humano 
con la naturaleza.

espirituales que reúne a cientos de miles de 
jóvenes de todos los continentes. 

Tras una primera jornada dedicada a las 
autoridades y al clero local, Francisco 
presidirá en la tarde del jueves una masiva 
ceremonia de acogida a los peregrinos en un 
extenso parque del centro de una ciudad 
tomada ahora por la JMJ.

Después de la celebrada en Río de Janeiro 
(2013), Cracovia (2016) y Panamá (2019), 
esta es la cuarta JMJ para el papa Francisco, 
cuya salud parece cada vez más frágil. Hospi-
talizado tres veces desde 2021, el pontífice 
argentino suele desplazarse ahora en silla de 
ruedas o ayudado por un bastón.

Considerada la mayor reunión internacional 
de católicos, la JMJ fue creada en 1986 por 
iniciativa de Juan Pablo II. Esta edición tenía 
que haberse celebrado en 2022, pero fue 
aplazada por la pandemia.

“Necesitamos de una ecología integral; 
necesitamos escuchar el sufrimiento del 
planeta junto al de los pobres; necesitamos 
poner el drama de la desertificación en 
paralelo al de los refugiados, el tema de las 
migraciones junto al del descenso de la 
natalidad”, indicó.

“No crear polarizaciones sino visiones de 
conjunto”, agregó el papa ante las 6.500 
personas que asistieron al acto, según las 
autoridades locales.

Más temprano, durante un encuentro que 
no figuraba en el programa oficial, Jorge 
Bergoglio se encontró con una quincena de 
peregrinos ucranianos de los alrededor de 
500 que viajaron a Lisboa para la JMJ, indicó 
el Vaticano.

Al terminar su visita a la Universidad Católi-
ca, el pontífice se desplazó a Cascais, una 
histórica ciudad balneario situada una 
treintena de kilómetros al oeste de Lisboa, 
donde se encontró con jóvenes de la red 
educativa internacional Scholas Occurrentes.

El líder espiritual de los 1.300 millones de 
católicos arrancó el miércoles su visita de 
cinco días en Lisboa para participar en esta 
semana de encuentros festivos, culturales y
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Trump inculpado por intentar
revertir el resultado de elecciones de 2020
En el auto de 45 páginas presentado por el fiscal especial Jack Smith, se le acusa 

de tres cargos de conspiración y de uno de obstrucción

Washington, Estados Unidos, 02 julio 2023 
(AFP/República).- Donald Trump fue 
acusado el martes de haber intentado 
revertir el resultado de las elecciones de 
2020, en el caso legal más grave hasta el 
momento contra el expresidente que hace 
campaña por volver a la Casa Blanca.

En el auto de 45 páginas presentado por el 
fiscal especial Jack Smith, se le acusa de tres 
cargos de conspiración y de uno de obstruc-
ción.

Trump, el favorito para ser el candidato 
presidencial del Partido Republicano para 
2024, es acusado de conspiración para 
engañar a Estados Unidos y conspiración 
para obstruir un procedimiento oficial, es 
decir la sesión conjunta del Congreso del 6 
de enero de 2021 para certificar la victoria 
del demócrata Joe Biden.

“La finalidad de la conspiración era invertir 
los resultados legítimos de las elecciones 
presidenciales de 2020 mediante afirma-
ciones falsas deliberadas de fraude elector-
al”, sostiene la acusación. “A pesar de haber 
perdido, el acusado estaba determinado a 
permanecer en el poder”.

“Entonces, durante más de dos meses 
después del día de las elecciones, el 3 de 
noviembre de 2020, el demandado difundió 
mentiras de que hubo un fraude que 
determinó el resultado de las elecciones y 
que en realidad había ganado”. “Estas afirma-
ciones eran falsas y el acusado sabía que 
eran falsas”, dice Smith en su auto.

La acusación menciona a otras seis personas 
que presuntamente participaron en la 
conspiración, aunque no revela su identidad.

Durante un breve discurso, Smith dijo que 
quería “un juicio sin demora”. Según medios 
estadounidenses, Trump comparecerá ante 
un tribunal el 3 de agosto.

Mike Pence, quien fuera vicepresidente del 
magnate y que también busca la candidatura 
republicana, no perdió la oportunidad para 
atacar a Trump: “Cualquiera que se sitúe por 
encima de la Constitución nunca debería ser 
presidente de Estados Unidos”, dijo el 
martes por la noche.

La campaña de Trump, entre tanto, emitió un 
duro comunicado en el que compara su 
enjuiciamiento con la “Alemania nazi de la 
década de 1930” y afirma que “siempre ha 
seguido la ley y la Constitución, con el conse-
jo de varios abogados altamente calificados”.

Aún no está claro el impacto de la nueva 
inculpación en la candidatura de Trump a la 
Casa Blanca. El exmandatario ha denunciado 
reiteradamente una “cacería de brujas”, una 
nueva “injerencia electoral” y un “uso 
político” de la justicia para impedirle ser 
candidato.

El expresidente sigue afirmando sin pruebas 
que le “robaron” las elecciones de 2020. Sus 
problemas judiciales podrían complicarse 
aún más si es inculpado por la fiscal de 
Georgia, que le investiga por presionar a 
funcionarios para intentar alterar el resulta-
do de las presidenciales de 2020 en este 
estado sureño.

La investigación se abrió poco después de 
una llamada telefónica de enero de 2021 en 
la que Trump le pidió a un funcionario local, 
Brad Raffensperger, que “encontrara” casi 
12.000 papeletas a su nombre.

El 6 de enero de 2021 Trump pronunció un 
discurso frente a sus simpatizantes congrega-
dos cerca de la Casa Blanca, instándolos a 
“luchar como demonios” contra los resulta-
dos de las elecciones presidenciales.

Miles de simpatizantes sembraron el caos y 
atacaron el Capitolio en Washington, templo 
de la democracia estadounidense. Este asalto 
fue “alimentado por mentiras” de Trump, 
aseguró el fiscal.

El martes por la tarde, poco antes del 
anuncio, Trump arremetió en su plataforma 
Truth Social contra Smith, a quien llamó 
“trastornado” y le acusó de haber emitido 
“otra acusación falsa” para “interferir en las 
elecciones presidenciales” de 2024.

“¿Por qué no hicieron esto hace 2,5 años?”, 
se preguntó Trump el martes en su red 
social. “¿Por qué esperaron tanto?”. “Porque 
querían ponerlo justo en el medio de mi 
campaña. Mala conducta de la fiscalía”, 
añadió.

Los cargos más graves

Eston son los cargos más graves contra el 
exjefe de Estado, que ya ha sido inculpado 
por negligencia en la gestión de documentos 
confidenciales de la Casa Blanca y por pagos 
a una actriz porno.

Trump, de 77 años, se ha convertido este 
año en el primer expresidente de Estados 
Unidos en ser inculpado penalmente por la 
justicia federal.

El político y multimillonario conserva no 
obstante la lealtad de buena parte de su 
partido. Es claramente favorito en las 
encuestas para la nominación republicana e 
incluso amplía la brecha respecto al número 
dos, el gobernador de Florida, Ron DeSantis, 
quien avanza a trompicones desde el 
comienzo de la campaña.
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El Canal de Panamá busca
desesperadamente agua para no morir

El Canal de Panamá padece consecuencias de cambio climático

Ciudad De Panamá, Panamá, 4 agosto 2023 
(AFP/República).- El Canal de Panamá está 
buscando desesperadamente agua para no 
morir, pues la disminución de las lluvias por el 
cambio climático y el fenómeno de El Niño 
amenazan con secar la vía que mueve casi el 
6% del comercio marítimo mundial.

“La gran desventaja que tiene el Canal de 
Panamá, como ruta marítima, es el hecho de 
que nosotros operamos con agua dulce, 
mientras que las otras rutas marítimas 
[como el Canal de Suez] utilizan agua de 
mar”, dijo este jueves el administrador del 
Canal, Ricaurte Vásquez.

Debido a la escasez de lluvias, el Canal 
restringió el calado de los buques, lo que 
causará una merma de 200 millones de 
dólares en sus ingresos en 2024. En tanto, la 
proyección para este año está estimada en 
4.900 millones de dólares, indicó Vásquez.

“Tenemos que encontrar soluciones para 
poder seguir siendo una ruta relevante para 
el servicio al comercio internacional. Si no 
nos adaptamos, entonces vamos a fallecer”, 
indicó en una presentación ante la prensa.

“Crisis atípica”

El calado fue restringido hace unos meses a 
43 pies (13,11 metros), dos menos de los 
que antes permitía esta vía inaugurada por 
Estados Unidos en 1914 y en manos 
panameñas desde el 31 de diciembre de 
1999.

“La severidad de esta crisis es atípica, es muy 
alta. Así que vamos a pensar que nosotros, 
desde aquí hasta 30 de septiembre del 
próximo año, debemos estar operando con 
restricciones de calado”, dijo Vásquez.

De 40 buques en promedio que cruzaban 
cada día en 2022, ahora pasan 32 para 
ahorrar agua, la fuente de energía que 
mueve los barcos en las esclusas. Por cada 
nave se vierten 200 millones de litros al mar.

Desde 1914, más de un millón de naves han 
cruzado la vía, cuyos principales usuarios son 
Estados Unidos, China, Japón y Chile.

“Cada vez que abrimos la compuerta que da 
al mar se mezcla agua de mar con agua dulce 
y entre mayor la compuerta […], mayor el 
volumen de agua salada que entra al 
sistema”, indicó Vásquez.

“Ese nivel de agua salada tenemos que 
mantenerlo dentro de cierto rango, porque 
las plantas potabilizadoras no tienen capaci-
dad de desalinización”, agregó.

Opción descartada

En las esclusas los buques son elevados 26 
metros sobre el nivel del mar para cruzar el 
istmo y luego son bajados a su llegada al otro 
océano. El agua entra y sale de las enormes 
tinas por gravedad.

A pesar de la escasez de agua dulce, está 
descartada la opción de que el Canal 
emplee agua de mar, pues implicaría grandes 
excavaciones.

“Suez era mucho más plano y era arena. En 
el caso nuestro, es roca y hay una cordillera 
no muy alta, pero hay una cordillera y eso 
representa el reto”, explicó Vásquez.

En 1881 comenzó un primer intento de 
abrir un canal a nivel del mar en Panamá, a 
cargo del francés Ferdinand de Lesseps, el 
constructor de Suez. La obra quedó paraliza-
da por problemas técnicos, financieros y 
enfermedades tropicales que mataron a 
miles de obreros.

Un cuarto de siglo después, la construcción 
la retomó Estados Unidos, que agregó las 
esclusas y tardó 10 años en terminarla.

Debido al menor calado, algunos mercantes 
descargan cientos de contenedores en el 
puerto pacífico de Balboa y vuelven a cargar-
los en Colón (Caribe), tras cruzar el Canal.

Los contenedores son llevados en ferrocarril 
de una costa de Panamá a la otra, lo que 
implica demoras aunque no necesariamente 
mayores costos a las navieras, pues aunque 
deben costear el transporte en tren, pagan 
un peaje inferior en el Canal porque llevan 
menos carga.

Vásquez dijo que el mercante “Ever Max”, 
con bandera de Singapur, usó esta modalidad 
esta semana, lo que no impidió que lograra 
el récord de ser la nave con más carga que 
ha cruzado la vía: 17.000 contenedores tras 
pagar 1,5 millones de dólares en peaje.

Otras rutas

El administrador expresó que “la falta de 
agua, solamente medido en términos de 
peajes, ya da un precio de 200 millones de 
balboas” (dólares) menos en ingresos en 
2024.

De prolongarse la sequía y el límite de 
calado, el Canal se arriesga a perder clientes, 
porque las navieras “pueden optar por otras 
rutas, sabemos que ese riesgo existe”, señaló.

“Pero creemos que si les encontramos una 
solución relativamente pronto, no necesaria-
mente que se construya inmediatamente [la 
solución], pero que el mercado sepa que 
efectivamente se está procediendo con eso, 
se debe aliviar la preocupación de largo 
plazo”, añadió.

Tres ciudades

La falta de lluvias ha causado además un 
aumento de la salinidad en el agua de la vía 
interoceánica, lo que genera otros inconveni-
entes.

La cuenca hidrográfica del Canal, formada 
por los lagos Gatún y Alhajuela y varios ríos, 
abastece de agua también a tres ciudades, 
incluida la capital, donde vive la mitad de la 
población del país.R

e
p

ú
b

li
c
a

 �
 2

0
2

3

27



R
e

p
ú

b
li

c
a

 �
 2

0
2

3

28



resultados en lo que va del siglo”. Al recordar que en 
semanas anteriores presentó el que denominó plan 
Ángel, agregó que hoy la cuestión es qué es lo que sigue, 
qué otros pasos se deben dar.

Sheinbaum agradeció a Ebrard que esté pendiente de las 
redes sociales, y a todos los mexicanos y mexicanas que 
estén pendientes. Anticipó que la próxima semana dará 
sorpresas por esa misma vía. “Yo estoy muy feliz de que 
sean reconocidos los resultados que tuvimos en 
seguridad en los últimos cuatro años y medio, mientras fui 
jefa de Gobierno, le agradezco mucho que esté 
pendiente de mis redes sociales y a todos y todas que 
estén pendientes”, añadió.

Entre tanto, en entrevista afuera del Hospital Caracoles 
de la zona oriente de Tlalnepantla, donde Ebrard 
encabezó un acto para detallar su plan en materia de 
salud, consideró que con su mensaje se podría iniciar un 
conversatorio digital con ella. Desde el que es uno de los 
nueve nosocomios en situación de abandono en el 
estado, criticó los elefantes blancos de pasadas 
administraciones y llamó a crear una reserva de 
medicamentos para los casos de escasez.

A semanas de que concluya la contienda de Morena, el 
excanciller Marcelo Ebrard denunció que hay quienes 
gastan un “dineral” en guerra sucia en su contra y previó 
mayor polarización en la recta final. El 31 de julio inició la 
semana siete de las 10 que les dio el partido para 
encabezar asambleas informativas y rumbo a la recta final 
del proceso, insiste: hay que debatir. “Yo no entiendo muy 
bien la razón (por qué rehuir a los debates). Es más, yo 
creo que a la gente le gustaría escucharnos, mucho. 
Entonces hay que debatir ya”, plantea.

¿Y los candidatos de la oposición?

En la oposición a la “cuarta transformación” todo parece 
indicar que tres de sus aspirantes a la candidatura 
presidencial se perfilan a la siguiente fase de la competen-
cia interna. Pasará seguramente a la otra etapa la 
senadora Xóchitl Gálvez, a quien el presidente de la 
República declaró ganadora anticipada del proceso de 
PAN y lo que queda del PRI y el PRD.

Otro aspirante que dice estar ya facultado para ir a la 
siguiente fase es Santiago Creel, que originalmente 
parecía encaminarse a alcanzar la candidatura, sobre todo 
luego del naufragio de Lilly Téllez. Sin embargo, el 
legislador que ha hecho su carrera como diputado 
plurinominal no ha precisado cuántas firmas de apoyo ha 
conseguido.

Enrique de la Madrid, el único representante más o 
menos viable del priismo, aseguró que también cuenta 
con números suficientes para ir adelante en el juego 
interno. Al igual que Creel, no precisó la cantidad exacta 
de firmas de apoyo que ha conseguido, a diferencia de 
Gálvez, que ha dicho que lleva el doble de los 150 mil 
apoyos necesarios. La próxima semana se cierra el plazo 
para la obtención de tales firmas.

En todo caso, coincidimos con la afirmación de que las 
aspiraciones de Creel y De la Madrid puede tener interés 
ante la posibilidad de que el escándalo de los contratos a 
los que se refirió López Obrador le represente a Gálvez 
un problema en su campaña derivado de un conflicto de 
interés. El diputado panista Creel Miranda señaló que la 

El objetivo principal de una campaña electoral es conocer 
los proyectos de los candidatos, pero también contrastar 
las propuestas con los demás contendientes. Desde luego, 
ese es el objetivo principal:  medir los proyectos y 
contrastarlos para que la sociedad elija. Sin embargo, el 
INE les tiene prohibido hacer incluso pequeñas propues-
tas. Es más, no deben decir que son candidatos. Ni puede 
haber debates entre ellos.

Resulta que el INE acordó que los 10 candidatos 
oficialmente están en un “proceso partidista” y “no 
electoral”, amén de las prohibiciones antes enlistadas. Eso 
para hacer cuadrar un reglamento elaborado para otro 
tipo de contienda, que no consideraba elecciones 
internas en los partidos y frente al hecho de que, en esta 
ocasión, los partidos sí decidieron hacer elecciones 
internas.

Algunos consideran que ha sido un tiempo de simulación 
tanto de los aspirantes, como de la ciudadanía, pues 
todavía los candidatos no son candidatos y las campañas 
no son campañas, o bien son campañas vacías.

Se acerca el tiempo de las definiciones y de 

mayor polarización entre los aspirantes de 

Morena

La convocatoria de Morena para elegir candidato 
presidencial, que ocurrirá en septiembre próximo, no 
admite también los debates entre los aspirantes. Sin 
embargo, los ex jefes de Gobierno Marcelo Ebrard y 
Claudia Sheinbaum protagonizaron en los últimos días un 
desencuentro, sin verse las caras, por los datos de 
seguridad.

La difusión de videos por parte de Claudia Sheinbaum en 
los que detalla las acciones en materia de seguridad que 
aplicó en su administración como jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México, derivó en un debate con Marcelo 
Ebrard por la autoría de dicha estrategia. “Cuando fui jefa 
de Gobierno disminuimos 58 por ciento la incidencia 
delictiva y 51 por ciento los homicidios. Ya lo hicimos, 
claro que lo podemos hacer”, sostuvo Sheinbaum.

Momentos después, el ex secretario de Relaciones 
Exteriores difundió un video dirigido a la aspirante en el 
que le dice que describe bien la estrategia que él diseñó 
junto con Andrés Manuel López Obrador, pero llamó a 
presentar ahora los pasos que siguen en esta materia.

Casi de inmediato, Sheinbaum le agradeció a Ebrard que 
esté atento a sus redes y se dijo feliz de que sean 
reconocidos los resultados que tuvimos. Adelantó que 
seguirá hablando de los logros en seguridad. Ambos 
aspirantes en el proceso interno para definir la 
coordinación nacional de defensa de la transformación 
tuvieron actos en Tlalnepantla, pero en horarios y sitios 
distintos.

En otra de las publicaciones de la exmandataria en su 
cuenta de X (antes llamada Twitter), apuntó que, en 2022, 
durante su gestión, su administración logró la tasa más 
baja de homicidios dolosos desde 1989.

El excanciller respondió en otro video: “Celebro que al fin 
te hayas resuelto a participar en los temas que más le 
importan a la gente como es la seguridad. Describes bien 
la estrategia que Andrés Manuel y yo diseñamos y 
aplicamos en la Ciudad de México, con mejores

próxima semana tratará de separarse de la Presidencia de 
la Cámara de Diputados, entre otras razones, porque el 
proceso del Frente Amplio por México entrará a su 
segunda fase y dedicará más tiempo a sus aspiraciones 
presidenciales. Cabe señalar que no haberse separado de 
dicho cargo ha sido motivo de crítica por parte de la 
dirigencia de Morena.

La senadora Xóchitl Gálvez negó tener miedo a una 
investigación de la Fiscalía General de la República e 
indicó que por lineamientos del Instituto Nacional 
Electoral no está obligada a dejar su cargo de legisladora, 
que le otorga fuero.

Xóchitl Gálvez abrió dos nuevos frentes contra el 
presidente Andrés Manuel López Obrador pues criticó el 
contenido de los libros de texto gratuito y también la 
estrategia de seguridad de “abrazos, no balazos”.

Gálvez ha centrado su estrategia en criticar al gobierno 
de López Obrador y con su estilo característico afirmó 
que “tiene los suficientes ovarios para combatir el crimen 
organizado” y que existen estrategias del gobierno de 
Felipe calderón que ella recuperaría.

Desde hace varios meses, entre el presidente López 
Obrador y Gálvez Ruiz han surgido varios desencuentros, 
la mayoría iniciados por el mandatario federal. Él fue quien 
la mencionó por supuestamente oponerse a la pensión 
de adultos mayores, quien la “destapó” como la candidata 
de la oposición y quien la criticó porque presuntamente 
su empresa se benefició con contratos con la 
administración pública.

Ahora, fue la senadora quien no solo recomendó al 
presidente ponerse a trabajar, sino le criticó por el 
contenido de los libros de texto gratuito.

Sobre la intervención del presidente en su 

defensa a su derecho a la libertad de 

expresión

El presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvo 
que la presentación de recursos ante el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación en contra de diversas 
resoluciones del Instituto Nacional Electoral sobre sus 
posturas expresadas en la conferencia matutina no es un 
asunto legal, sólo jurídico, es un asunto político 
básicamente. Volvió a equiparar al INE con la Santa 
Inquisición por las diversas decisiones adoptadas en su 
contra.

Por otro lado, al referirse al comportamiento de los 
medios de comunicación vinculados al conservadurismo 
sostuvo que en los últimos tiempos ya no hacen falta los 
golpes de Estado o las invasiones militares, derrocar con 
el uso de la fuerza a un gobierno legal, legítimamente 
constituido pues “lo que más les funciona a los potenta-
dos en el mundo son los golpes mediáticos, manipular a la 
mayoría de la gente con el control de los medios”.

Explicó que si bien considera que se afectan sus derechos 
mientras no haya cuestiones más graves, no pasa nada. 
Mencionó que el INE estaría por sacar algunas reglas, 
disposiciones o lineamientos sobre los que sí podría 
referirse en sus conferencias.

LA COMPETENCIA POLÍTICA DE LOS ASPIRANTES 
A LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA:

ENTRE LA SIMULACIÓN Y LA CONSTRUCCIÓN DE SU CANDIDATURA

Héctor Zamítiz Gamboa

Doctor en Ciencia Política por la UNAM. Es profesor titular de tiempo completo en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, adscrito al Centro de Estudios 
Políticos. Miembro de Sistema Nacional de Investigadores, Nivel II; de la International Political Science Association; de la Asociación Latinoamericana de Ciencia Política; 
del Instituto Nacional de Administración Pública. Fue director de las revistas Estudios Políticos; Élites y Democracia. Revista de Ciencia Política y Comunicación y de la 

Revista de Administración Pública. Cuenta con diversas publicaciones en materia política.
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gobierno en favor del pueblo. La democracia 
es el gobierno de todos para todos. 
Aristóteles no estaba muy convencido de 
esta forma de gobernar, pero no nos distrae-
mos en ello.

Debemos hacer la reflexión de que los 
gobiernos democráticos no son exclusivos 
del Estado de Derecho; de tal forma que, en 
la historia han existido regímenes democráti-
cos aún antes de la conformación del Estado 
Constitucional. Existen diversos adjetivos 
para el concepto de democracia: directa, 
liberal, participativa, deliberativa, constitucio-
nal, por mencionar algunas.

La democracia constitucional es la que 
vamos a tratar de vincular a nuestra pregun-
ta inicial. La democracia directa es aquella 
forma de gobierno en la que los ciudadanos 
pueden votar directamente en las elecciones, 
decidiendo lo que se tiene que hacer para el 
bien de la sociedad. Recordemos que 
Rousseau estaba convencido de que la única 
forma de que existiera una verdadera 
democracia era con una mayor cantidad de 
gobernantes que de gobernados; organiza-
dos en Estados pequeños donde todo 
mundo se conociera, reuniéndose frecuente-
mente para discutir los asuntos públicos y 
donde no existiera diferencia de riquezas ni 
clases sociales. En la democracia directa no 
sólo existe participación del pueblo en la 
elección de los gobernantes, sino que los 
asuntos trascendentales son parte de sus 
decisiones colectivamente.

La democracia liberal otorga dignidad por 
igual a las personas asegurando la compe-
tencia libre en la búsqueda del poder. En una 
democracia liberal los individuos buscan 
mayores libertades civiles, con la mínima 
interferencia por parte del Estado para 
contribuir al bienestar social de todos los 
ciudadanos. La democracia participativa se 
caracteriza porque los ciudadanos deben ser 
más activos, informados y racionales no sólo 
para elegir a sus representantes, sino 
también para participar en la toma de 
decisiones. Esto se da en función de una 
mejor educación ciudadana, desarrollo de 
una cultura política e incluso foros que 
permitan discutir las diferentes opciones. 
 

Vamos a iniciar el comentario con una 
pregunta: ¿Los jueces en México no son 
elegidos democráticamente? La interrogante 
viene a cuenta por la discusión que se 
suscitó hace un par de semanas entre la 
presidenta de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación, Norma Lucía Piña Hernández, 
y el expresidente de dicho tribunal Arturo 
Saldívar Lelo de Larrea.

En la sesión del 8 de junio de 2023, en la que 
se discutió la constitucionalidad de la Ley de 
Contratación de Publicidad, el ministro 
Saldívar manifestó que los ministros no son 
electos democráticamente, de tal suerte 
que, el sustento de sus decisiones tienen que 
estar en la Constitución, por lo que no es 
dable invalidar un procedimiento legislativo, 
de lo contrario, se está en una situación de 
cuestionable legitimidad democrática y de 
afectación a la división de poderes. Por 
supuesto, la ministra Piña reviró el argumen-
to.

En mi comentario de hace dos semanas 
expliqué que en un régimen de Estado de 
Derecho es deseable que el Máximo 
Tribunal del país esté en posibilidad de 
declarar la inconstitucionalidad de una ley, 
por lo que no voy a abundar sobre ese tema; 
pero sí lo haré sobre la cuestión de la 
democracia y los jueces.

Para poder tomar una postura en el debate 
referido, tenemos que entender ¿qué es la 
democracia? Democracia es una palabra de 
origen griego que fue acuñada por los 
atenienses para referirse a su propia forma 
de gobierno, instaurada en los últimos años 
del siglo VI a.C. En cuanto a su origen 
etimológico, proviene de los vocablos 
‘demos’ que significa pueblo y ‘cratos’, poder. 
Es decir, en una traducción literal el término 
hace referencia al poder del pueblo.

Para Aristóteles existen las formas impuras y 
las formas puras de gobernar : en cuanto las 
primeras, tenemos a la tiranía, la oligarquía y 
la demagogia; en cuanto a las segundas, están 
la monarquía, la aristocracia y, por supuesto, 
la democracia. En los modelos impuros la 
característica principal es que se gobierna 
para los intereses personales de quien 
detenta el poder; en los modelos puros, se 

En la democracia deliberativa se buscan 
razones para justificar las normas que se 
adoptan apelando a principios de libertad y 
justicia, aceptando los derechos que les 
corresponden a los ciudadanos, permitiendo 
que dichos derechos puedan ser interpreta-
dos y aplicados con cambios mediante el 
proceso de debate en el proceso político.

Por cuanto hace a la democracia constitucio-
nal, esta basada en los postulados del consti-
tucionalismo; es decir, se trata de una visión 
en la que las sociedades definen sus propias 
características como Estado, a través del 
contenido constitucional.

La Constitución representa la norma más 
importante porque contiene la integración 
de los aspectos políticos y económicos en la 
organización social. Los fines, principios y 
técnicas del constitucionalismo son entendi-
dos en relación con el Estado de Derecho: 
derechos fundamentales y limitaciones del 
poder.

En la democracia constitucional la confor-
mación de los poderes puede tener un 
procedimiento de elección; esto es, votar 
por las autoridades; o bien, un mecanismo de 
reglas donde los poderes intervienen en la 
propuesta y en la designación de funcionari-
os, tal como ocurre en el caso mexicano. Los 
poderes Ejecutivo y Legislativo son elegidos 
por votación mediante un proceso de 
elecciones, y en el caso del Judicial, para su 
integración, intervienen los otros poderes.

Por tanto, los jueces en México, como 
muchos otros funcionarios, tanto del Poder 
Ejecutivo o Legislativo, o incluso, de los 
órganos constitucionales autónomos, son 
elegidos democráticamente, aunque no sean 
votados en elecciones. Pues democracia no 
es sinónimo de elecciones, sino de reglas 
constitucionales.

LA DEMOCRACIA Y 
LOS JUECES EN MÉXICO

Francisco Rubén Quiñónez Huízar

Doctor en Derecho con mención honorífica por la Universidad Nacional Autónoma de México. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores y de la International 
Federation of Neurolegal Sciences. Catedrático destacado de diversas universidades, entre las que se encuentran la propia Universidad Nacional y el Instituto Nacional 

de Ciencias Penales. Autor en materia de Derechos Humanos, Control Constitucional, Cultura Jurídica, Historia del Derecho, Jurisprudencia y Proceso Penal.

¿Los jueces en México no son 
elegidos democráticamente?
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Los medios de comunicación tradicionales en México padecen una crisis de credibilidad. El gremio
informativo demuestra cotidianamente falta de imparcialidad e inclinación a intereses particulares.
 
La histórica concentración de empresas mediáticas en pocas manos es una de las causas que ha
limitado diversidad de opiniones y perspectivas en la información que se presenta a los mexicanos.
Además, los medios claudicaron a la responsabilidad social de informar con veracidad y los
periodistas evitaron cuestionar a los poderes de facto y de iure por igual. Estos actores
abiertamente asumieron un rol en la vida pública a favor del mercado y del régimen político que
les otorgara privilegios y dinero, utilizando el alcance masivo de los medios, sus dueños y
operadores convirtieron la información en mercancía. Con ese capital, los grandes concesionarios y
periodistas de mayor presencia mediática optaron por realizar activismo político disfrazado de
comunicación.
 
Esa es la razón por la cual hoy la información publicada en noticieros o diarios en distintos formatos
suele ser una visión conservadora respecto a proyectos populares que impulsan cambios políticos,
legales y económicos profundos a favor de las mayorías. Ese es el motivo por el cual medios y
periodistas clásicos rechazan proyectos democratizantes que confrontan el privilegio y la
desigualdad.
 
Transitamos entonces un fenómeno que repercute en la vida pública del país porque limita la
capacidad de las personas para estar informadas y tomar decisiones. Es significativo que el
periodismo mexicano de nuestro tiempo disfruta de absoluta libertad de expresión, no obstante, la
sociedad recibe de los medios corporativos infodemia, noticias falsas, especulación, campañas
negativas e información descontextualizada.
 
Tal narrativa no es fortuita, el momento sociopolítico que acontece en México desde 2018 es un
tiempo donde el viejo mundo no muere todavía y el nuevo no acaba de nacer, es un claroscuro
peligroso en el cual la mayoría de los medios masivos con su poderosa capacidad de construir y
destruir realidades buscan influir en pro del retroceso democrático. Atestiguamos como el
conglomerado mediático participa políticamente para retornar al tiempo dónde sus voces eran las
únicas autorizadas para reseñar el acontecer público.
 
Ante tal coyuntura es urgente contar con alternativas de comunicación que acerquen a la
población a la verdad, un contraste informativo confiable, perspectivas críticas y análisis honestos
de la realidad política, económica y social que incluya a la población.
 
En ese escenario se funda República, un diario que asume la responsabilidad de contar lo que
realmente sucede en el espacio colectivo de nuestro país y más allá de las fronteras con autonomía,
libertad editorial, perspectiva histórica y conciencia democrática.
 
República se constituye como un diario digital que informa sobre el acontecer de la vida pública. Es
una plataforma multimedia que muestra los hechos relevantes que suceden en el espacio común,
los actores involucrados y las posturas de cada uno de los protagonistas, para que la sociedad
identifique los intereses de cada parte, el ciudadano forme su propio criterio y decida en
consecuencia.
 
La línea editorial de nuestro diario se basa en la defensa de la democracia, la libertad de expresión y
los derechos humanos. República está comprometida a ser una voz independiente y crítica en el
universo mediático, a brindar una cobertura justa y equilibrada de los eventos actuales.
 
Nuestra misión es fomentar la discusión y el debate sobre temas importantes para la sociedad,
promover la transparencia y la rendición de cuentas de las autoridades y actores políticos, así como
brindar a nuestros lectores una perspectiva amplia y veraz en cada uno de nuestros reportajes.
 
En República contribuimos a erradicar cualquier forma de discriminación, intolerancia y abuso de
poder. Trabajamos por una sociedad más justa y equitativa. Apostamos por la dignidad humana y
la igualdad de oportunidades. Asimismo, creemos que el periodismo es una herramienta
democratizante, útil para la construcción de una sociedad informada y consciente. Por esta razón,
nos esforzamos en ser un medio confiable, que se rige por altos estándares éticos y profesionales.

La editorial de República postula principios humanistas, democráticos y progresistas. Suscribe las
causas del pueblo, entendido como un actor político colectivo que aparece en coyunturas críticas
tras haber cobrado conciencia para convertirse en constructor de su propia historia desde un
nuevo fundamento.
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